



La suerte de 300 paraguayos desaparecidos en Argentina

Señor director:

Solicito nuevamente un espacio en su sección *Correspondencia* para comunicarme con todos los amigos del Paraguay, y en particular con los paraguayos residentes en México.

El Comité de Familiares de Paraguayos Desaparecidos en Argentina hace un llamado, por conducto mío, para que colaboremos hasta reunir el costo de dos pasajes aéreos que permitiría a algunos familiares del comité trasladarse al próximo Congreso Internacional sobre los Derechos Humanos a celebrarse en Caracas, Venezuela. Los nombres del doctor Agustín Goiburú y de Federico Tatter encabezarán la larga lista de más de 300 compatriotas detenidos y desaparecidos desde 1976 en Argentina. Los familiares buscan presencia en los foros internacionales para reclamar por la vida de estos compatriotas y así denunciar no solamente al gobierno militar de Argentina, sino a la dictadura paraguaya por estos largos años de atropellos a los derechos humanos en el cono sur.

▷ Señalan en Cuernavaca UNO MAS UNO

La tortura, importante traumatismo psicológico

Javier Molina / enviado

CUERNAVACA, Mor., 3 de octubre. — Hay alrededor de 400 mil exiliados latinoamericanos en Europa que de una u otra manera conocieron la persecución política en sus países. Este dato proporcionó Jorge Barudy como exiliado político chileno que reside en Bélgica, neurólogo de profesión que trabaja como coordinador de un programa de salud mental para exiliados latinoamericanos en Europa.

"El hecho de haber estado preso o sido torturado —dijo— implica un drama importante de traumatismo psicológico. Esto es grave porque las dictaduras militares latinoamericanas utilizan técnicas refinadas de tortura destinadas a destruir a los opositores políticos. El exilio mismo, en tanto desarraigo, pérdida de vínculos familiares, etcétera, sobre todo la ruptura de un proyecto político, es también sufrimiento psicológico".

Señaló que "otro de los problemas que enfrentan los exiliados en Europa es la marginalización progresiva del campo sociocultural y de la producción. A medida que la crisis económica toca a los países industrializados las minorías culturales —entre ellos los exiliados latinoamericanos— constituyen los chivos expiatorios por los cuales las clases dominantes intentan desmitificar la crisis".

Acerca de las técnicas refinadas que utilizan las dictaduras militares latinoamericanas "a partir de mi experiencia como sicoterapeuta —dijo— pude darme cuenta de que existía un progresivo refinamiento en la utilización de técnicas de interrogatorio y de tortura y además de que esas técnicas provienen del terreno de la psicología y son aplicadas por psicólogos y psiquiatras. Uno de mis compañeros en terapia me contó que durante alguna de las sesiones de tortura que él sufrió un individuo a quien el resto de los torturadores llamaban el doctor intentó utilizar técnicas de hipnosis, de condicionamiento, alteración del ritmo del sueño y por último la aplicación de drogas, especialmente drogas alucinógenas. Este es un ejemplo, pero como este hay muchos. En el fondo todas estas técnicas están dirigidas no sólo a obtener información sobre la resistencia sino a provocar una destrucción del individuo como sujeto crítico".

Jorge Barudy destacó que "a pesar de todo esto la gente se reconstruye para continuar la lucha por sus convicciones o sus ideales, para tener una América Latina más justa, más libre, para que desaparezca la miseria. Esto es importante —dijo— porque significa que los dictadores no pueden controlar un movimiento de resistencia y comprueba la hipótesis de que la humanidad siempre va a luchar en contra de la opresión, sean cuales fueren las características que ella adquiera".

Las contribuciones pueden enviarse al Apartado Postal 850, Puebla, Pue., para que sean remitidas a Argentina.

A.A. Mallorquín

EL UNO MAS UNO

Se acentúa la crisis en los partidos políticos argentinos

BUENOS AIRES, 3 de octubre (AFP).— La convocatoria multipartidaria integrada por los dos principales partidos políticos argentinos, el peronismo y el radicalismo, juntos

con el desarrollismo, la democracia cristiana y la intransigencia padece una anemia casi irreversible, mientras la atonía política se acentúa, a seis meses del nuevo gobierno militar.

Así lo señalaron hoy observadores políticos, quienes aducían diversas razones que han llevado a esa situación, tales como el reciente fallecimiento del líder radical Ricardo Balbín, uno de los últimos caudillos políticos de Argentina, las desinteligencias por la incorporación de los representantes sindicales, la falta de interés que la multipartidaria ha despertado en la población y la ausencia de los partidos centristas y no populistas.

determinados analistas atribuyeron la muerte por consunción de la multipartidaria a una falsa apreciación sobre la verdadera situación del poder militar, que desanimó a los integrantes del nucleamiento, equivocados acerca del 'timing' del proceso.

A ello se unen las opiniones vertidas desde los más altos niveles de la conducción oficial, terminaron por desorientar a los más avisados políticos, quienes se lamentan de que 'hoy se diga una cosa y mañana otra', de que por una parte el Ministro Político del Gobierno de las Fuerzas Armadas anuncie el lanzamiento del Estatuto de los Partidos Políticos y hable de la necesidad de una 'flexibilización', y por otra un asesor presidencial revele el proyecto continuista de los militares al decir que la Junta Castrense, máximo organismo de poder del estado, designará a un nuevo presidente en 1984, lo cual ratificó después el propio presidente, general Roberto Viola.